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就議程「殘疾人士住宿服務評估機制進度報告」 

意見書 
 

香港復康聯會 / 香港社會服務聯會 
復康總主任 
袁志海 

 
香港復康聯會是本地復康及殘疾機構的聯會組織，一向與香港社會服務

聯會維持緊密的伙伴關係，為殘疾人士謀求合理的權益及福祉。就今次

立法會福利事務委員會討論「殘疾人士住宿服務評估機制進度報告」，

聯會有以下的意見： 
 
(1) 聯會於 06年 3月上旬向業界收集數據及意見，以掌握評估機制的推行
對殘疾人士院舍服務所帶來的影響，包括輔助宿舍、中度弱智人士宿

舍、嚴重弱智人士宿舍、嚴重肢體傷殘人士宿舍及殘疾人士護理院。

調查共收到 83間院舍的回覆，相較 04及 05年新收納的個案，服務使
用者在「挑戰性行為」、「自閉症徵狀 / 自閉症」、「功能缺損」及
「體弱 / 需要長期護理」四方面的比例均呈增長的趨勢，由 04 年的
50%﹝342人中有 170人﹞上升至 05年的 76%﹝78人中有 59人﹞。
這對院舍同工及日益緊張的人手將造成一定的壓力，期望當局正視未

來收納的使用者在行為問題及生理狀況的需要，以確保院舍得以有效

運作。 
 
(2) 根據社會福利署的報告文件顯示，由 05 年 1 月至 06 年 1 月共評估

1,286 宗申請院舍服務的個案，而當中 85%的申請已被確認有住宿需
要，共 1,097 個案。然而，政府提供資助宿位的步伐卻未有適當的配
合，近年更因財赤減慢開設殘疾人士院舍，社署早前指出，各類院舍

的輪候時間平均達 4-6年不等，而今年財政預算資料透露，05/06年度
新增的宿位有 380 個，06/07 年度只得 230 個。聯會認為當局須參照
「殘疾人士住宿服務評估工具」反映的需求數據，切實規劃資助宿

位，訂出紓緩問題的時間表，至於對殘疾院舍發展作出的長遠規劃，

則應在衛福局現正進行的《香港康復計劃方案》檢討中跟進。 
 
(3) 對於被評估為無需或暫時無需接受院舍服務的殘疾人士，聯會認為當
局必須確保他們能夠得到適切的社區支援配套如家居訓練及照顧服

務，以提高其獨立生活能力，並加大力度增撥資源發展各類型的殘疾

人士社區支援項目，使在社區的殘疾人士生活質素得以保障。 
 


